

Evelina Scay 76 años La Serena  
Sra Graciela Droguett Gimmaria *conde*

**NOTAS PARA LA INTERVENCION DE S.E. EL  
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS  
ESCOBAR, EN EL QUINTO ANIVERSARIO DEL PROGRAMA  
“VACACIONES PARA LA TERCERA EDAD”**

Santiago, 12 de septiembre de 2005

Amigas y amigos:

Estoy muy contento de reunirme con ustedes y celebrar un nuevo aniversario, el quinto ya, de un programa tan exitoso como el “Programa Vacaciones para la Tercera Edad”.

Hemos visto que en el reciente informe del PNUD, Chile es clasificado como un país con desarrollo humano alto. Una de las cifras que influye en esa calificación es que tenemos una esperanza de vida de casi 80 años, similar a la de países desarrollados. Hemos logrado que cada vez más chilenos vivan más años. Ello es un indicador del desarrollo de nuestro país.

Hoy, 11 de cada 100 chilenos son adultos mayores y la gran mayoría de ellos, alrededor del 70%, son autovalentes. El 2009 -falta poquito-, el número de adultos mayores será igual al número de jóvenes, y el 2020 una cuarta parte de los chilenos serán adultos mayores.

Entonces, a medida que aumenta la esperanza de vida, que vivimos más los chilenos y chilenas, el desafío que tenemos es cómo nos organizamos como sociedad para acoger, aprovechar y desarrollar oportunidades para que los chilenos y chilenas de mayor edad tengan una vida plena.

Nuestro desafío como país es cómo logramos culturalmente que el adulto mayor sea considerado cada vez más como un activo de la sociedad y no como la clase pasiva. Activo en la construcción de un país mejor.

Creo que este programa contribuye a ello, pues mejora la calidad de vida de los adultos mayores. Tiene también un positivo impacto económico al potenciar el turismo en los períodos en que baja la actividad turística en el país.

En sus cuatro temporadas, “Vacaciones...” ha generado 24 mil millones de pesos, beneficiando ampliamente a la industria del turismo, a los empresarios y los trabajadores del sector que hoy pueden mantener sus empleos sin sufrir la temida estacionalidad del sector.

Con sus viajes, los adultos mayores han asumido un rol activo en la actividad económica, beneficiando no sólo a las ciudades destinos del programa, sino también a los poblados aledaños a éstas.

Es así como Codpa, Pica, Huara, Vicuña, Curaco de Vélez, Entre Lagos, Niebla, entre otras, han podido reactivar su economía, mantener y difundir su artesanía y mostrar su cultura y bellezas naturales.

Cuando partimos con “Vacaciones...”, el 2001, era un plan piloto cuyo presupuesto fue de 600 millones de pesos, y benefició a 10.408 personas que viajaron a sólo tres destinos (La Serena-Coquimbo, Viña del Mar-Valparaíso y Valdivia). Hoy hemos ampliado los beneficiarios a más de 26 mil y los destinos suman 14 ciudades.

Hoy nos sentimos orgullosos de que, en total, más de cien mil adultos mayores hayan podido vacacionar y conocer nuestro país gracias a este programa.

Sin duda su esfuerzo a través del ahorro, del crédito, de la ayuda de los familiares, en fin, de distintas formas, ha sido fundamental para aprovechar esta oportunidad de conocer nuestro país en compañía de otros adultos mayores. La ayuda estatal (subsidio estatal de 40 por ciento) ha sido el vamos. Sin sus ganas de participar, no habría sido posible.

Este año se implementó el programa de Turismo Social que benefició a 3 mil adultos mayores de menores recursos de la Región Metropolitana.

Todos los que han participado de “Vacaciones...” han mejorado su calidad de vida. Gracias a este programa se conocen nuevas amistades, surgen nuevos amores, se arman grupos, en fin, se enriquece la vida de ustedes.

Aquí están nuevas parejas, formadas al alero de este programa como don Patricio y la señora Dolores, que ya llevan 4 años juntos o doña María y don Julio, a quienes hemos visto en el sketch.

Ustedes, con su dinamismo y su decisión de participar, están demostrando que llegar a la tercera edad es el inicio de otra etapa, también para vivir plenamente la vida.

El turismo no es sólo ir a la playa, es enriquecer nuestros conocimientos, ampliar nuestros horizontes, nuestra cultura. Es integración.

En los últimos años hemos ampliado el abanico de políticas hacia el adulto mayor.

Quisiera referirme a algunas de ellas, que son las de mayor impacto y cobertura para los adultos mayores.

## Participación

A lo largo de Chile, no hay prácticamente actividad, región, comuna donde no existan asociaciones de adultos mayores.

En el país existen 254.624 personas mayores organizadas en 7.668 agrupaciones

Hemos potenciado esta participación a través del Fondo Nacional del Adulto Mayor, entregando financiamiento por 950 millones de pesos a más de 1.800 proyectos ideados y elaborados por organizaciones de adultos mayores, beneficiando a 65 mil adultos mayores.

Cada día vemos cómo los adultos mayores asumen su propio papel en la vida y, además, asumen papeles y tareas sociales que implican un servicio a los demás, tanto en el voluntariado como en las Juntas de Vecinos.

Un aspecto fundamental son los espacios de participación que se han abierto para los adultos mayores, por ejemplo en el ámbito de la actividad física, área en la que cuentan con múltiples actividades apoyadas por los municipios y por el Instituto Nacional de Deportes.

## **Atención preferencial en Salud**

En salud, ya contamos con programas para la tercera edad y acceso preferente a la atención.

La Reforma a la Salud está también pensada para cubrir de mejor manera las necesidades de los adultos mayores. De las 25 patologías consideradas hoy en el Auge, 16 son de alta frecuencia en los adultos mayores. Con el Auge vamos a tener un aumento de cobertura y mejoramiento de las condiciones para la atención de adultos mayores.

Este año, 1 millón 250 mil personas mayores se vacunaron contra la influenza, evitando enfermedades y cientos de muertes.

Como ustedes saben, el 92 por ciento de los adultos mayores está en Fonasa. Todos ellos tienen atención gratuita en consultorios y hospitales públicos y cobertura financiera total en caso de enfermedades catastróficas, independientemente del nivel de ingresos que tengan.

## **Mejoramiento de pensiones**

Durante mi mandato hemos dado una señal clara para mejorar la situación de los jubilados.

Aumentamos la pensión de viudez del INP, para que fuese un 60% y no un 50% de la pensión. Ciertamente ello sigue siendo injusto, porque si muere la cónyuge, el marido sigue con el 100% de la pensión. Pero esa medida es parte del camino para remediar esa situación.

Los últimos beneficios previsionales se han focalizado en el tramo de los 75 años hacia arriba, edad a la que las personas mayores son más vulnerables, debido a que su salud es más frágil y necesitan de mayores cuidados.

En este gobierno determinamos un incremento diferenciado por edad para las pensiones asistenciales de vejez y para las pensiones mínimas. De tal manera que en lo sucesivo las personas mayores de 70 y 75 años tendrán una pensión de mayor valor.

Asimismo hemos aumentado el número de Pensiones Asistenciales (18 mil), para disminuir la lista de espera para recibir este beneficio.

Recientemente he anunciado un aguinaldo para todos los pensionados de Chile que tengan una pensión asistencial o una pensión mínima. Ese aguinaldo será de 20 mil pesos y se entregará para las Fiestas Patrias del 18 de septiembre; otro del mismo monto será entregado en Navidad.

De igual manera, aquellos que tengan una pensión de entre una y dos pensiones mínimas, tendrán un aguinaldo de 15 mil pesos en septiembre, y lo mismo durante las fiestas de fin de año.

Ello se suma al beneficio del bono de invierno por un valor de 31 mil pesos y que el 2005 se entregó a 625 mil 580 adultos mayores.

Estas cifras pueden no parecer significativas para muchos.

Sin embargo, quiero destacar que la suma del bono de invierno y los aguinaldos de septiembre y diciembre son relevantes para 1 millón 20 mil adultos mayores que reciben pensiones mínimas o pensiones asistenciales.

Estos bonos implican que los 620 mil adultos mayores que reciben pensiones mínimas tendrán este año el monto equivalente a una pensión mínima adicional.

No serán 12, sino 13 las pensiones mínimas que recibirán este año. Un sueldo más.

En el caso de aquellos adultos mayores que reciben pensiones asistenciales, estos recibirán el equivalente al monto de dos pensiones adicionales.

No serán 12, sino 14 las pensiones asistenciales que recibirán los adultos mayores.

Ciertamente nos falta avanzar sustantivamente en mejorar las pensiones y jubilaciones de los chilenos y chilenas. Para ello será necesaria una reforma provisional. Pero en estos años hemos priorizado permanentemente, cuando ha habido recursos públicos, los beneficios a los adultos mayores.

Los Servicios Públicos  
son 58.000 millones,

## Final

Tenemos que mejorar y ampliar las políticas públicas para el mejor uso del tiempo libre que tiene el adulto mayor, para él, para ella y para la sociedad.

En segundo lugar, tenemos también que mejorar las condiciones de vida del adulto mayor, porque ahora vamos a vivir mucho más tiempo. Ello implica desafíos no sólo en materia provisional, sino habitacional, de salud, laboral, educacional.

Porque queremos avanzar hacia un país mejor, más igualitario, con más oportunidades para todos los chilenos y chilenas.

Porque queremos un país donde los jóvenes sin recursos, pero estudiosos, puedan entrar a la universidad; un país donde no haya temor a enfermarse porque hay un sistema de salud con cobertura frente a las enfermedades catastróficas, con garantías de oportunidad y calidad de atención como es el Auge; un país donde no hay temor a perder el empleo, porque hay un seguro de desempleo; y donde no hay temor a llegar a la vejez, porque hay un sistema de seguridad que protege e integra.

*Lo de modo NO es Chile*

Hemos hecho mucho, pero todavía quedan muchas tareas para construir un Chile donde seamos capaces de derrotar estos temores a la vejez o la enfermedad. Un país más justo. Un país mejor. Esos han sido mis esfuerzos y lo seguirán siendo: que todos los chilenos y chilenas de todas las edades puedan ejercer su derecho a vivir una vida plena.

*Saquear en  
conculción; abracar en escuela.*

*↓ Son los anti valores*

Muchas gracias.